
１　アンケート回答者

丹波市ふるさと住民のみなさまへのアンケート調査結果

年代別 人数
年代
割合

県内 0

県外 0

県内 0

県外 0

県内 0

県外 2

県内 8

県外 6

県内 7

県外 4

県内 17

県外 23

県内 2

県外 2

県内 6

県外 6

県内 4

県外 4

県内 5

県外 10

回答しない 1 県内 1

県内 4

県外 7

県内 8

県外 5

県内 19

県外 15

県内 6

県外 9

県内 24

県外 19

県内 12

県外 12

県内 7

県外 3

県内 0

県外 0

県内 0

県外 0

県内 0

県外 0

県内 2

県外 1

県内 1

県外 2

不明 1 0.4% 不明 1 不明 1

男性 126 県内 133

女性 136 県外 130

性別不明 1 住所不明 0

内訳
（人）

県内/県外
（人）

10代未満 0 0.0%

男性 0

女性 0

10代 16 6.1%

男性 2

女性 14

女性 40

30代 16 6.1%

男性 4

女性

20代 51 19.3%

男性 11

女性

12

男性 8

女性 15

50代 24 9.1%

男性 11

13

女性 15

70代 67 25.4%

男性 43

女性 24

60代 49 18.6%

男性 34

80代 10 3.8%

男性 10

90代 0 0.0%

男性 0

女性

男性 3

女性 0

40代 24 9.1%

女性 3

0

不明 6

性別及び住所不明

合計 264 100.0%

1

2.3%
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２　本制度に登録されて、どの程度満足されていますか。

３　２で「非常に満足」、「どちらかといえば満足」と回答いただいた方へ。

　　具体的にどのような特典について、満足されていますか。（複数回答可）

回答数 割合

非常に満足 99 37.6%

どちらかといえば満足 114 43.3%

どちらともいえない 49 18.6%

どちらかといえば不満 1 0.4%

不満 0 0.0%

合計 263 100.0%

37.6%

43.3%

18.6%

0.4% 0.0%

非常に満足

どちらかといえば満足

どちらともいえない

どちらかといえば不満

不満

14.4%

31.7%

14.4%

25.4%

1.9%
11.3%

0.8%
ふるさと住民票の交付

丹波市の情報発信（市広報

紙や観光情報など）

丹波市内施設の入館料免除

クーポン券の発行

パブリックコメントへの参加

ふるさと便の送付

回答数 割合

ふるさと住民票の交付 75 14.4%

丹波市の情報発信（市広報紙や観光情報など） 165 31.7%

丹波市内施設の入館料免除 75 14.4%

クーポン券の発行 132 25.4%

パブリックコメントへの参加 10 1.9%

ふるさと便の送付 59 11.3%

その他 4 0.8%

合計 520 100.0%
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４　２で「どちらかといえば不満」、「不満」と回答いただいた方へ。差し支え

　なければ、本制度に不満を感じたことについてお聞かせください。

回答なし。

５　令和５年４月１日以降、丹波市に何回お越しになられましたか。

回答数 割合

ない 26 9.9%

１回 41 15.6%

２～５回 101 38.4%

６～10回 49 18.6%

11～20回 19 7.2%

21～50回 22 8.4%

51回～ 5 1.9%

合計 263 100.0%

9.9%

15.6%

38.4%

18.6%

7.2%

8.4%

1.9%

ない

１回

２～５回

６～10回

11～20回

21～50回

51回～

その他：回答

丹波広報誌の送付。親やきょうだいと、広報に載っていたと話題にできるのがとて

も嬉しい。

妊婦へのタクシー券交付、産後ケア。

里帰り出産の際タクシー券の交付利用ができてかなり助かりました。

懸賞への応募ができること。
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６　５で「１回以上」と回答いただいた方へ。どのような目的でお越しになりま

　したか。（複数回答可）

その他

・イベント参加　　　　・ショッピング　　　　・パラグライダー

・ふるさと歴史講座　　・移住した友人宅訪問　・嫁いだ娘の所

・家の管理　　　　　　・栗拾い　　　　　　　・講演会

・撮影　　　　　　　　・実家の処分　　　　　・丹波学

・実家の片付け　　　　・食事　　　　　　　　・親戚宅への訪問

・地域活性化への関り　・登山　　　　　　　　・同窓会

・病院への付き添い　　・墓参り　　　　　　　・両親の介護

・農業収穫体験

回答数 割合

帰省 120 39.5%

観光 112 36.8%

仕事 18 5.9%

その他 54 17.8%

合計 304 100.0%

39.5%

36.8%

5.9%

17.8%

帰省

観光

仕事

その他
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７　５で「１回以上」と回答いただいた方へ。どのようなところを訪問されまし

　たか。

・BIG氷上店　 　　　　　・FM805たんば　　　　　・PSK

・SPLASH丹波　　　　　・あまご村　　　　　　　 ・おさんの森

・おばあちゃんの里　　　・かどのの郷　　　　　　・キャリー焼菓子店

・グルメリア但馬市島店　・たんば悠々の森　　　　・ちーたんの館

・バイカモ群生地　　　　・フレッシュバザール　　・薬草薬樹公園

・やながわ　　　　　　　・やまなみホール　　　　・ゆめタウン

・ライフピアいちじま　　・円通寺　　　　　　　　・延命寺

・岩屋山　　　　　　　　・喜作　　　　　　　　　・興禅寺

・慧日寺　　　　　　　　・県民局　　　　　　　　・元気村かみくげ

・高源寺　　　　　　　　・女子高校硬式野球　　　・黒井城

・細見綾子生家　　　　　・三ッ塚史跡公園　　　　・四季菜館

・市民プラザ　　　　　　・市役所　　　　　　　　・首切り地蔵

・春日総合運動公園　　　・春日文化ホール　　　　・植野記念美術館

・神池寺　　　　　　　　・水分かれ公園　　　　　・水分れミュージアム

・清住コスモス園　　　　・青垣のグランピング施設・青垣いきものふれあいの里

・青垣町山垣城跡　　　　・青垣道の駅　　　　　　・石龕寺

・川代公園　　　　　　　・大仏堂　　　　　　　　・大連飯店

・丹波の森公苑　　　　　・丹波布伝承館　　　　　・中央図書館

・中島大祥堂　　　　　　・道の駅あおがき　　　　・年輪の里

・柏原駅　　　　　　　　・柏原八幡宮　　　　　　・白毫寺

・福田観光栗園　　　　　・兵主神社　　　　　　　・穂のwonne

・牧山神社　　　　　　　・黎明館
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８　より多くの方に丹波市を好きになってもらいたいと考えています。「丹波市」

　または「丹波市ふるさと住民登録制度」のことを、誰かに紹介したことはありま

　すか。（複数回答可）

（方法について）

回答数 割合

丹波市のことを紹介したことがある 132 43.7%

ふるさと住民のことを紹介したことがある 82 27.2%

紹介したことはない 88 29.1%

合計 302 100.0%

43.7%

27.2%

29.1% 丹波市のことを紹介したこ

とがある

ふるさと住民のことを紹介

したことがある

紹介したことはない

回答数 割合

メール 13 7.2%

SNS（LINE・Facebook・Instagram等） 22 12.2%

クチコミ（口頭） 139 77.2%

その他 6 3.3%

合計 180 100.0%

7.2%

12.2%

77.2%

3.3%

メール

SNS（LINE・Facebook・

Instagram等）

クチコミ（口頭）

その他
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９　登録者に毎年発行している「ふるさと住民クーポン」について、どのように

　お考えですか。

10　令和３年４月にオープンした、丹波市とつながるポータルサイト「おかえり

　丹波」を利用したことがありますか。

回答数 割合

使った事もあり、今後も続けてほしい 119 47.8%

使った事はないが、今後使いたいと思っている 60 24.1%

使った事はあるが、あまり魅力を感じなかった 5 2.0%

一度も使った事がない 62 24.9%

その他 3 1.2%

合計 249 100.0%

47.8%

24.1%

2.0%

24.9%

1.2%

使った事もあり、今後も続け

てほしい

使った事はないが、今後使い

たいと思っている

使った事はあるが、あまり魅

力を感じなかった

一度も使った事がない

その他

回答数 割合

ある 44 15.7%

ない 203 72.5%

わからない 33 11.8%

合計 280 100.0%

15.7%

72.5%

11.8%

ある

ない

わからない
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11　ふるさと住民の皆様の年代や居住地に応じた情報を、素早くお届けするために、

　今後広報紙やチラシなど、紙での情報発信から、メールマガジンなどインターネ

　ット上での情報発信に切り替えることを検討しています。

　　インターネットを利用した情報発信に切り替えることについて、どのように

　お考えですか。

回答数 割合

紙からインターネットに切り替えてもかまわない 17 19.3%

紙の情報発信を継続してほしい 65 73.9%

どちらでもよい 5 5.7%

その他 1 1.1%

合計 88 100.0%

19.3%

73.9%

5.7% 1.1%

紙からインターネットに切

り替えてもかまわない

紙の情報発信を継続してほ

しい

どちらでもよい

その他
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12　11で「紙の情報発信を継続してほしい」と回答いただいた方へ。どのような

　理由で、紙での情報発信を希望されますか。

回答数 割合

紙（冊子・チラシ）の方が読みやすいため 47 57.3%

普段インターネットを利用しない・できないため 22 26.8%

その他 13 15.9%

合計 82 100.0%

57.3%26.8%

15.9%

紙（冊子・チラシ）の方が

読みやすいため

普段インターネットを利用

しない・できないため

その他

その他：回答

広報などはインターネットでもよいが、観光パンフレットなどは、目で訴える方が

良いので、紙情報をお願いいたします。

インターネットだと、意識していないと情報を見送ってしまう。

ネットになるとついつい見るのを忘れそうです。

リアルタイムの情報がほしい。

友達たちにもみせてあげたいから。※たんば食育クッキング毎回楽しみにしており

ます。

送ってきていただくと、必ず目を通す。夫とも共有でき、気になる記事は切って残

せる。

インターネットでの情報量が多いため。

紙・ネット両方あるとよい、紙の方がゆっくり読める。

定期的に送付して頂けるので、情報を得やすい。

ネットが使えないので。

インターネットではやはり見づらく、また読みづらいが、IT化やAI化に（判読不

可）の何も否めませんが、今は（判読不可）やむを得ないのではないでしょうか。

小生の都合ですが端末機を見ることに時間を要し、見たい時のタイミングがずれ

る。
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13　今後、丹波市内で行う活動・イベント・行事・ボランティアを募集する場合、

　参加を希望されますか。

回答数 割合

参加したい 129 50.0%

参加したくない・難しい 97 37.6%

その他 32 12.4%

合計 258 100.0%

50.0%

37.6%

12.4%

参加したい

参加したくない・難しい

その他

その他：回答

身体と相談。

パラグライダー、空に関するイベント。

募集内容により参加の可否を判断する。

開催日や日程など内容によって、都合があえば参加したい。

恐竜や発掘に関係するイベント。

できそうなときであればしたい。

仕事の休みと被れば参加したい。

距離的要因、時間。

内容と期間によっては参加したい。

内容によっては参加したい。

近くなら参加したいけれど、遠隔地なので難しい。ネット利用のイベントがあって

もいいのでは？

できたら参加したい。

帰省の時期と重なったりなど、機会があれば参加したいです。

参加したいが、年齢やアクセス可能性、その他の事情によりとても難しいのが現

状。

参加したくないわけではないけど、時間が取れないと思う。

活動の内容による、可能かどうか…。

地元の活性化に関わっているので、それ以上に活動範囲を広げる予定はない。
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14　13で「参加したい」と回答いただいた方へ。どのような活動・イベント

　行事・ボランティアに参加したいですか。（複数回答可）

回答数 割合

草刈りボランティア 14 8.0%

農業ボランティア 48 27.4%

歴史伝統に関わるイベント 94 53.7%

その他 19 10.9%

合計 175 100.0%

8.0%

27.4%

53.7%

10.9%

草刈りボランティア

農業ボランティア

歴史伝統に関わるイベント

その他

機会があれば是非。

イベント、行事による。

基本、土日が仕事なので難しいと思われます。

内容によって考える。

できる範囲で、興味あるものに参加。

日程で難しい。

行事内容による。

内容により参加希望。

体調次第。

気持ちはあっても高齢の為、行くことが出来ない。

気持ちは参加希望ですが、足の具合により、歩行むずかしくなって…。

対象による。

高齢のため、困難です。

内容による。

11



その他：回答

丹波の地産地消に関するもの、有機・オーガニックに力を入れている食のイベン

ト。ハピネスマーケット。

工芸手芸。

地元に新しい知り合いが増えることなら何でも。可能なら、同じ年くらいの人が集

まるイベントで同級生に会いたい。

掃除ボランティア、イベントスタッフ。

自然体験活動。

恐竜イベント。

仕事体験、田舎暮らし体験、ボランティア。

高校生と関わることができるイベント。

福祉関係など。

落語の会。

文化や芸術分野、講演会。

災害ボランティア。

マラソン大会。

四季折々の行事。

子どもが喜ぶようなイベント、例えば物づくりや緑が豊かだからこそできるイベン

ト。田んぼの生物の観察や木の実などでマスコット作りなど。

主人と二人で参加できるイベント。

歴史伝統でなくても、色々なイベントがあれば都合が合えば行きたい。

イベント行事に参加したい。ボランティアについて高齢のため力仕事等、参加しに

くい面もある。

スポーツに関するイベント、行事。
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15　あなたが考える丹波市の魅力を教えてください。

都会から近い田舎。

自然があり、都会とそう離れていない。

神戸や阪神間地域など兵庫県南部から気軽に行ける第二のふるさと。

丹波竜ちーたん、豊かな自然。

山が近くて、人も気持ちの距離が近くて、のんびりできる。特産品がたくさんあ

り、地産地消が当たり前なところ。農業も給食もオーガニックに前向きになって行

こうとしているところ。

都市部から近い。

景色がキレイ食べ物が美味しい、役所の職員の方が親切。

いつまでも、落ち着いた町が残ればいいと思う。

豊かな自然、歴史ある建造物、工芸品、滋味あふれる特産品。

自然が溢れていること、美味しいものがたくさんある、丹波竜  発掘体験できる。

訪れたどこのまちよりも、気持ちが清々しくなる風景。大納言小豆、山芋などおい

しい食材。直正、光秀、織田家、春日局など歴史的背景。

自然が豊かかで食べ物が美味しい。

程よい田舎、帰る度にホッとする、元気がもらえる町。

自然豊かで美味しい店や観光地が多い。

お店などが増え私が知っている自然豊かな風景は変わってしまったけど美味しいお

米や食べ物は変わっていない。星や丹波霧を孫にも見せたい。いつ帰ってくるん？

と聞いてくれる親戚が残ってる限りは帰りたい。

自然が豊かで、美味しいものも多い。

みんな優しい、距離が近い、心が落ち着く。

自然環境を残してほしい。

自然が豊か。空き家が多い。

自然が多い。食べ物が美味しい。四季折々の景色が楽しめる。

長閑で帰る度に戻ってきたな、と安心できるところ。建物が広々としているものが

多くゆっくりできる。

都市部からの交通の便もギリギリある田舎感。

のどかで魅力的な寺社があります。自然豊かな所です。

自然豊かで人がみんな優しくて、ご飯が美味しい所。

子どもが恐竜が好きなので公園など訪れてみたいと思っています。その際のグルメ

も楽しみです。

空気もきれいで、食べ物もすごくおいしい。

近くの故郷。

自然が豊かで、食べ物がおいしい。

黒豆、栗などの名産品。

自然がいっぱいで人の温もりを感じられる。歴史を感じられる建物もあり、散歩を

するだけで楽しい。登りやすい山もあり、運動もできて楽しい。
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静謐で平和な農村地域。

山、空、田んぼ、野菜、牛肉。

整備された道路が多く移動しやすい。移動した先に自然が溢れている。

田舎から都会に引っ越して、丹波ののんびりとした空気感が恋しくなる。知らない

人へも挨拶したり、ごはんもおいしくて、広く見渡せる景色にほんとうに心が癒さ

れる。都会のビルに囲まれた生活は疲れることもあって、地元の丹波に帰りたくな

ることもある。都会暮らしの人たちは、話題性があれば、どこだろうと電車でも車

でも関係なく出かけるし、この癒しをもっとしって欲しい。

食資源に恵まれている。アウトドア施設が多い。

化石。

紅葉の名所が多い。

自然が多い。

自然豊かで空気が綺麗で星空がしっかりと見えるところ。

自然豊かで、美味しいものが沢山食べられるところ。

自然がいっぱい、人がおだやか、歴史がある。

自然いっぱい、人が暖かい。

のんびりとした田舎、自然の中に浸れる場所。

田舎で静かなところ。

なんだかんだふるさとだから帰ってくると落ち着く。

四季をしっかり感じることができる。

自然に触れ合う機会が多い。

自然豊か。特産物が豊富。

丹波市は自然が豊かなところが魅力だと思います。私は高校から都会の方に出て生

活してきましたが、たまに帰省の際に丹波市の澄んだ空気を味わうともう帰りたく

なくなってしまいます。近い将来丹波市で働きたいと考えています！

野菜をはじめご飯がおいしい。のどか。お花がきれい。歴史も感じられる。発掘調

査のワクワクがある。

ご当地キャラちーたんです。可愛い。自然がたくさんあり、お野菜など、美味しい

ところです。

自然が多いところです。

誰もが暮らしやすい環境が整っている。

他には少ない恐竜観光、比較的空いてる小京都の柏原。

丹波市を起点に多可町、西脇市。京都の福知山市などへの放射状の観光の発展や面

的拡がりの立地がよい。

現在住んでいるところに無い落ち着いた街並み。美味しい食べもの。
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ニュースで栗のボランティアがあったので、のうぎょうや歴史などの魅力がある。

のどか、食べ物が美味しい、オシャレなカフェがある。

里山の風土。

自然が豊か。人が素朴な人柄。農産物が美味しい。黒豆は定番のお土産。小豆も。

子どもを育てるには最高の環境と思います。

食べ物（黒豆小豆栗など）が美味しいところ。

程よい田舎。

最近は古民家カフェが丹波の色々な所にできているところ。

日本の四季を存分に感じる事のできる場所。

観光は勿論、歴史的な取り組みが多いです。

田舎すぎない田舎。

自然の豊かさ、歴史、京阪神からの近さ。

四季折々のお花が咲き　美味しい食べ物がある。

自然豊かでありながら大阪から近い。黒豆、山芋等美味しい山野草が豊富。

自然豊かなところと、様々な体験活動ができることなど、美味しいものやアクティ

ビティ、文化的活動など魅力がたくさんあること。

食べ物が美味しいだけでなく、四季折々の景色に癒やされます。色んなお店もあっ

て散策するのも楽しい。

子供連れで遊びに行きやすい。

自然豊かで、街の人が優しい。行事がたくさん行われる。帰りたくなる街。

父の出生地で、幼い頃より本家に１人で長期滞在して、ご近所の子供たちと朝早く

から暗くなるまで遊んだ思い出が忘れられない。墓参りで帰るたびに、このお寺の

境内で野球したなぁ、池で鮒釣りや川にもんどりという仕掛けを沈めておいて、朝

早くにあげに行くと大きなナマズがかかっていたなど、町では体験できない色々な

ことが強烈に心に残っている。今は古い街並みに馴染むようにお洒落なレストラン

が出来ている。街おこしの必要なことはよくわかるのだがもっと昔ながらの自然を

生かした街おこしをして欲しいものです。

自然が豊かで落ちつく。

自然が豊かで空気が美味しい場所だと思っています。すごく心が安らぐ場所だとも

思っているので、また帰省時には戻ってきたいと思います。

人が優しい、空気が美味しい。ゆったりとした静かな時間が流れているところ。

親子連れで遊べる施設があること。自然が豊かですが、飲食店やスーパーなども数

多くあり、生活するのに不自由なく生活を送れるところ。

自然豊かでゆっくりしているところと、ほどよい規模の都市的なところとか、うま

く共存している。また、大阪・神戸エリアからJR・自動車により容易にアクセスで

きる。

あったかくて、帰ってきたくなる街。

自然災害が少ない、自然が豊富。
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自然。

自然豊かな丹波市が京阪神からも近いので行きやすい！

緑豊かで食べ物が美味しい。歴史的景観も素晴らしく、これからも丹波市の魅力を

伝えていきたい。

産まれ育った丹波市。自然がいっぱいで人も優しくすみやすいです。

豊かな自然と文化、おいしい食べ物。

生まれ育った所、心が落ち着く所、大事な故郷。

自然が豊富。

丹波栗や、黒豆、大納言小豆などいろいろ美味しいものがあります。素敵なお寺も

多いですね。ぜんざいフェアは毎年楽しみにしています。もみじまつりもとてもい

いと思います。どちらも、冊子を出してくれるので、ハシゴしたりしていいと思い

ます。 そして、パラグライダーの聖地で、関西各地からたくさんの方が飛びに来ら

れてます。この近辺では一番いい場所なんだと思います。

自然が豊か、空気が美味しい、皆が優しい。

大阪、神戸までそこそこの距離で自然いっぱいの田舎。

自然豊か、特産物が豊富。

丹波の山にひかれて、慶佐次さんの丹波の山に登った頃は良く行っていた。岡山の

田舎に育ち、山に愛着を覚える。丹波の風景が好きだ。

自然豊かなところ。

自然に溢れていて穏やかなところ。

外部の人も受け入れる懐が深い、女性が元気、水や食べ物がおいしい、文化的な痕

跡が道々にあふれている。

大阪等都心へのアクセスが良く、自然豊かなだけでなく、歴史も独特なものがあ

り、さらに、黒豆等の食文化も素晴らしい。

立地的にも、都会が近いこともあり、人と自然との共存がバランスよく融合されて

いるのが魅力だと思います。

何気ない田園風景ではありますが、歴史が培った、人の手によって整備された里山

や、何代も続く農家さんの美しい田畑、国内に似たような風景はなきにしもあらず

ですが、この土地にしかない農村文化は最大の魅力です（食や農、文化、人の意識

など）。恵まれた土地そのものが魅力です。あと、きらびやかじゃないところも好

きですね。豊かな土地ですが、欲望をむき出しにせず、生活全般に奥ゆかしいわび

さびを感じます。田舎なのに田舎くさくないというか…センスがあると思います。

都会にはない、自然があり、豊かな町。そして、暖かい気持ちになれる、パワーを

貰える場所でもある。エネルギーチャージできる場所。

故郷に帰るとホッとする、季節毎に花や紅葉の見どころがある。

自然豊か、商業化しない、方言、人柄。

16



なんといっても自然です。里山、田舎暮らし、静か、しかし都会から離れていても

日常生活の買い物などは比較的便利です。野菜や食べ物も美味しく人も優しい。

アートやマーケットなど、イベントも多い。

自然きれいで温かみがある住民の皆様。

自然が豊か、何もないぜいたく、人が優しい、野菜が美味しい。

自然豊かであり、地域ごとに特色があること。

人が優しい、おもしろい人がたくさんいる。

自然が豊か、意外と都市部にアクセスしやすい。

食べ物がおいしい人が優しい暖かい町。

空気が綺麗、治安が良い、人が優しい。

緑に囲まれていて気持ちが安らぐ。都会に住んでいて、帰省するようになってから

よりそう思うようになった。

食べ物が美味しく、自然が豊かなところ。

自然が豊か、都会へのアクセスの良さ、住みやすい。

都会からそう遠くないのに、自然にあふれ食べ物も美味しい 。

自然が多い、気候が穏やかで過ごしやすい。

自然豊か、枝豆が美味しい。

自然や歴史に恵まれている事、全国的に有名な農業特産物がある事、大阪・神戸・

京都より、比較的近くに位置している事。

自然豊かで帰るとほっとするところ。

自然豊かな環境、バリエーションに富んだ飲食店、歴史的建造物等。なにより、丹

波市が大好きな市民の皆さんが多いことかな

緑豊かな所。

田舎の良さが残っているところ。また、栗や小豆を使った特産品も多く関連するお

店も活況があり他の地に劣らない良さがある。地元の人も親切で優しい人が多いと

ころも良い。

リラックスできる。居心地がいい。優しく尊敬できる人ばかり。

程よく田舎なところ。大阪から2時間あれば行ける。米、野菜などジビエもあり美

味しい。

人情味溢れて自然が豊な所。

丹波市から出て一人暮らしをするようになってから帰省した時に丹波市の自然と静

かさで心が癒される。また、自然ばかりではなくお店も多くあるので不便でないと

ころ。

「伝統」と「文化」が豊かなまちです。

近畿の農産物の拠点になって欲しい。

自然豊か、美味しいお店がある。
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家から近いので、買物、イベント、公園に行きやすい。

おいしいものや紅葉。

山間のおだやかな町。

豆刈りがあれば紹介してほしい。

古くてよき町。

山と緑にかこまれていることが魅力で、自然が豊かであること。

山里のイメージ。

自然がいっぱい。

生まれ育ったふるさと、かつての状態からずいぶん変化しているが、自然豊か、食

材豊富、歴史的建造物、伝統的工芸品、文化的産物、文化的芸術作品、医療機関、

スポーツ施設、移住人口が増えつつある。

自然豊か、食べ物がおいしい。

素朴な風土と豊かな自然。運転しやすい交通環境（ただ、車が運転できないと行き

にくいという点が大きなハンディとなってますが）

住民の方がやさしい。

自然、道の駅。

四季の農作物、草花、丹波少年自然の家の利用方法。

ほどよく田舎であり、大阪や京都からもほどよい距離にあること。

大阪や神戸に近く、歴史・文化・自然が豊か。

大阪から１時間程のドライブで来れて、自然環境がいい。丹波の人達もあたたか

い。

今ならぜんざいフェアがあり、昨年は６回行き、今年も最近に行きましたが、味が

少し落ちていました。

数年前迄の活気ある緑あふれる丹波に戻って欲しい。今は休田畑も増え、その中を

動物の走り回っている獣道が複数あるので。

マスコットキャラクターが可愛い。通知等がとても丁寧であること。

空気がよく、自然いっぱい。

人の優しさ、環境のすばらしさ。

住みやすく、自然が残っているところ。

自然、食。

大和路を思わせるような美しい日本らしい風物が残されている。景観や風物だと思

います。

何年か以来、新聞で「セツブンソウ」の記事を見て、すぐ走りましたら一面雪の

下。でも、何か所か雪を除いて見えるようにしてくださってました。この心遣いが

嬉しかったです。

四季の食材が豊富で美味しい。災害に強く自然が豊かで何より住民のやさしさ！！

土地の空気感、人の空気感、あたたかくやさしい。

関西への通勤圏であるが、静かで自然豊かである事です。

大阪・神戸・京都などから比較的近く、歴史があり、自然も豊か。
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空気感、人々。

都会よりちょうどよい距離がよい。

自然や人や施設を上手に活用されていて、イベントとかも福知山より上手にされて

いる感じがします。

貴市のみではないですが、自然・文化・観光・食。

丹波市内で生産物農業畜産等（山の芋、マツタケ等）。

自然、環境。

節分草、かたくりの花、ひかげつつじ、川沿いの桜、多紀連山。

交通の要。

京阪神からそう遠くなく、適当に田舎である。

道路アクセスが良い。

自然が美しい所。

適度な距離でドライブ出来、産地の新鮮な野菜が買えたり美味しい食事が出来るの

で。

自然。

沢山の文化遺産（寺・神社…）が残されている。先人の功績の掘り起こしがされて

いる。

空気がきれい、観光地が多い、形式がよいのでドライブに最適です。

ほどよく田舎とすごく田舎の混在。都会には無い、農業や林業などの魅力がある。

自然が美しく豊かなこと。丹波のおいしい米、小豆、野菜を使った素朴なおにぎ

り、お弁当を買える所があると、もっといいのにと思う。

生まれた場所のせいもあるが、変わらない山・風景にいやされる。

自然が豊かで、山野草が見事に保たれているので、毎年早春～見に行っています。

又、ヒカゲツツジやイワウチワなどの群生が見られる山があり、魅力的です。

自然豊かで、古くからの歴史があり、全国的に有名な農産物に恵まれている。

心の休まる魅力があり、なにか元気がでる。年を忘れてうれしい。

食が豊富。

自然にあふれ、人情ゆたか、多くの食材。

自然にあふれ、のどかな町を考えます。しかし、全国に向けての情報発信力が弱

い。

自然があって、紅葉がきれい。

このままでいい。

大阪から１時間あまりで行けるのに、こののんびり感は魅力的です。カフェ等も少

しずつ増え、行きたいところがいっぱいです。

今、池田で暮らしているのですが、丹波へ帰ると、優しい人が多かったり、空気が

きれい。緑が豊かなことに魅力を感じる。

自然があり、のんびりできる。観光する所も多い。

静かな山歩きができる、水（湧水）がきれい。
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道を歩いていて、どの方もあいさつをして下さる。ゴミがなく、道がとてもきれ

い。

ちーたんがカワイイのと、恐竜の展示！！

年間いろいろな行事があり、毎月の広報などで知り楽しく読ませて頂いてます。

歴史、木々、花、食、四季を通して楽しめる！

ほっと出来る空間の景色と昔の文化が継承されています。野菜の新鮮な物を買う楽

しみ。

兵庫県北部の魅力をしっかり備えた（歴史的にも息づている）所です。昔、20代

サークルの合宿で、達身寺に泊めていただいたことは、昨夜のように返ってきま

す。

豊かな自然。

黒豆、栗等食材が豊富。

自然と歴史、ふるさと。

人の温かみ、人情。

自然に恵まれ、四季を楽しむことができる。

一番に自然が豊かで、人々がゆったりしていると思う。

自然がある、人がやさしい、食べ物がおいしい、星がよく見える、歴史を感じれる

場所がある。特に最近は移住者の方々のいろんな取り組みもあり、皆で受け入れて

応援している空気を感じる。

いろんなイベントが楽しみです。

名所旧跡、神社仏閣の魅力、兵庫五国の中でもトップクラス、何度尋ねても飽きま

せん。今後も健康の許す限り何度でも訪問させていただきます。

農作物が美味しい。

おいしい農作物（黒枝豆、栗、野菜）。

「田舎」という感じが良い。

自然が多く、ゆったりできるところ。

阪神間に近く、日帰りで訪問出来る。

自然と伝統、そして伝説へ。

人がやさしい、自然。

都会に近い田舎。

いろんなイベントが楽しみです。
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16　ふるさと住民のみなさんが丹波市を応援するための取組としてやってみたい

　ことがあれば教えてください。

口コミによる故郷の紹介。

SNSなどの発信。

とにかく丹波市に足を運ぶ。家族や友人、知人に丹波市の魅力を伝える。

ふるさと住民プランでの宿泊や飲食があったら利用したい。木の廃材利用のワーク

ショップとか体験をもっといろんなところでやるのはどうか。廃材を楽しむ可能性

を広げたい。

観光での関係人口。

東京で丹波市を宣伝するイベントがあれば、行ってみたい。場合によっては手伝い

たい。

ふだん考えていなかったので、思いつきません。ディスカッションの機会があれ

ば、いろいろな発言が呼び水となるかもしれません。でも、なかなか一同に集まる

のは難しいですよね。こうしてアンケート形式でお尋ねいただくことで、考える

きっかけになりました。

丹波市の魅力を身近な人に伝える。ふるさと住民登録制度のことをすすめる。定期

的に訪れる。

インバウンド招致イベントへの参加。近隣市「大丹波」連携強化イベントへの参

加。加古川線応援イベントへの参加。

ボランティア。

ふるさと住民で、丹波市ならではのふるさと納税品を選定してみたい。地元を離れ

てもその人が忘れないような品であれば、きっとそれは誰に紹介しても素晴らしい

もののハズ！

丹波市の観光地を回るスタンプラリー。

みんなで丹波の魅力の動画を作る。

空き家が多いこと、自然が豊かなことを生かし、自然の中に移住したい人を支援す

ると良いと思う。

教育に力を入れて、教育都市を作る。大きな店、チェーン店などを呼び込む。市営

の安い料金で利用できる大きなドッグランを作る。

自転車での魅力に溢れた環境です。ロードバイク、クロスバイクのレンタルがある

とより気軽に楽しめるのですが。

※近年、高速バスや新幹線、宅急便などの自転車輸送がかなり辛くなっているの

で。

丹波に遊びに行きましたらその感想をママ友と共有したいと思っております。

イベントに参加して発信したい。

これからもイベント、出来事を伝えて欲しい。

歴史散策、紹介。
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廃校になった小学校を活用したイベント。

ボランティアにたくさん参加したい。丹波市のイベントのスタッフをしたい。丹波

市のイベントに積極的に参加。

官民連携のお手伝い。

SNSの発信。

ふるさと納税。周囲に観光先として丹波市を勧める。定期的に帰省して市内のお店

でたくさん買い物をする。

化石発掘。

丹波市の住民からアイデアを募り「丹波市かるた」をつくる。

動画でグルメの紹介など。

帰省した時には、地元のお店で飲食をする。

行事や丹波の素敵な場所などのPRをするためのチラシや動画など、それぞれの人が

得意な分野で応募出来るものがあればやってみたいなと思います。

丹波の農作物を買ってくれた人に、その野菜を使ったレシピを配布するなど。

ちーたんグッズを作りたいです。

身の回りの人に丹波市を紹介して観光に来てもらえるようにする。

名刺を有償無償で丹波市オリジナルで作ってくれたら、仲間に配りたい。

丹波市への種々の関わりや貢献（農や食のボランティア）。丹波市の伝統料理教室

の開催など、マクロ観光だけでなく、ミクロ観光やスポット体験等。

Youtubeで毎月地元特集の番組制作。海外向けに丹波の魅力を番組で発信。

丹波市の外にいる人とのつながりで、サポートできること。例えば、将来を考える

若者への自分の経験からのアドバイス、様々な経験をお持ちの方からアドバイスが

得られると若者へのヒントになるのではないでしょうか。

食べ物フェスティバル。

丹波にある古民家カフェのPR。

丹波市を盛り上げていく為に、外から見ての幅広い活動アイデアを出していく事。

ふるさと納税。

人口減少を食い止めるためにも移住者増が大事だが、昔からの住民の意識が移住者

歓迎となっていない。住民の意識を変える施策が必要。

丹波を知らない人にも魅力の発信。丹波市のPR活動へのモニター参加など。グルメ

紹介など。

SNS等で、丹波市が住みやすく良い街であることを広める活動をしてみたい。

米作りオーナー制とか田植えから稲刈りまでの子どもの体験学習など。

周りの人に丹波市の良さを伝える。

現状では高齢で引き籠もり生活のため、特別なことができるとも思っておらず、機

会をみて人に丹波市の魅力等を伝え訪れてみるように話すことか。

取り組みではないが、全国各地に散らばっている親戚友人知人に丹波産の品を届け

ると喜ばれる。

22



丹波市の農業と自然についての研究。

他府県から見て強いイメージが浮かばない。お隣の篠山や福知山とは違う別の丹波

をアピールする事を考える必要有り。

空き家のリノベーションなどを実施したいなと思っています。私自身がSNSの会社

なので丹波PRかねてご一緒できることがあればすごく嬉しいです。

職場や友人等に丹波市の魅力を伝え続けること。

棚原本上田邸と瓶割峠を活動拠点に、地域の活性化に取り組んでいます。

自然巡ろう旅！

なるべく多く丹波に訪れること。同窓会等を丹波で開く。小学校の仲間達とグルー

プラインで繋がっているので、色々な情報の交換。

ボランティア。

空き家対策として新しい試みをしてほしい。空家は崩壊寸前のところも多くあるが

中に残された建具や家具、古道具に木材などは、移住者や古い者を大切に思う者や

日本が好きな海外の方からは、たいへん価値のある「宝の山」である。行政とメル

カリやジモティなどの民間と連携し空き工場などを利用してそういった古い家材を

販売する古民家まるごとマーケットなどを企画されては？

最近は特に、テレビなどでも丹波市を取り上げてくださっていることが多いので、

その都度、丹波が紹介されてるから見てー！とLINEなどで知らせたりしています。

帰省時に野菜をたくさんいただいたり、買って帰った時はご近所の方に配ったりし

ています。

イベントのボランティア。

架け橋プロジェクトのお助け。

丹波物産の拡散。

もっともっと環境保全をした方がいいと思う。

ふるさと納税。

年に数回は、現地を訪問する事。

協力できることはしたいという、受動的な感覚は持ち合わせているつもりだが、積

極的に自ら能動的に何らかの取り組みができるか、と言うと、正直、そこまでの意

識はいまのところ、薄いかなと思う。

参加しやすいイベントを増やしてもらえばありがたい。

米や野菜などの収穫お手伝い体験。都会では体験できない事。

１回ふるさと住民で集まり会食する。（サミット）

モニター的にこういったアンケート等で外からの意見を集める場合に協力できると

思います。

自然が豊かではあるが、一方で人工的なものも造ってほしい。都会の人が行ってみ

たいと思う施設（スポーツ、文化、食関係）。せめて、関西エリアで注目されるも

の。

23



住んで居る所（大津市）から乗物が不便で、距離も長いので、年に数回団体旅行

（バスで移動など）を企画できませんか？

具体的な事は思い起してはいないが、気持ち的には応援したいとは思っている。年

齢的なことを考えると、またそちらに行って滞在となると宿泊のことも…。

歴史的な伝統文化の発信を応援できるよう、そのためのイベント・行事などに積極

的に参加できる仕組みづくり。

ふるさと納税の返礼品一覧を郵便物に入れてほしい。

体験型田舎暮らし（１週間～１ヶ月）、週末に利用出来る家、施設。

丹波の農産物や特産品を購入し、広める。市外の人も気軽に参加できるような農業

体験や俳句などの吟行や風景のスケッチ会など企画し、人を呼ぶ。

丹波市クリーンセンターに丹波市民以外も参加出来ればいいのですが。

マスコットキャラクターグッズをより売り出す。

災害時にボランティアとして活動したい。

ふるさと納税の実施！

ふるさと納税をしています。

女性が活躍できる支援。

今後の社会は、農的な生活が求められてくると思います。例えば、自分で自家栽培

した野菜を食するなどです。そういった取組のお手伝いが出来れば嬉しいです。

現在、週２回「カラダつくり教室」で教えている。

三宮（神戸）、大阪から１日１回朝（行）夕（帰）バスが有れば、行き易いです

ね。

観光協会直営オンラインショップに市内の商品が販売できるのであれば購入したい

です。

SNSで魅力発信。

伝統行事への参加。

口コミで。

フリーマーケットや物々交換会。

SNSでの情報発信。

バイク屋さん。すごいツーリングのバイカーが多いなぁと思ったので、ヘルメット

やステッカー、自動販売機やコミックを置いたバイク屋さんをしたいです。

クチコミやSNSで明石から発信する。

クラウドファンディング。

若い方の移住の為、又はＵターンの為の魅力発信。ふるさと納税の返礼品の充実。

地元への訪問。

体調にもよりますが、イベント等に参加できたら嬉しい。

宝塚市に丹波市のアンテナショップ（農産物・スイーツ等販売）でもあれば、ぜひ

度々伺いたい。

情報発信力の強化。
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友人・知人に丹波のいいところを伝え、一緒に丹波を訪れるようにしています。こ

れからも機会を増やしたいと思います。

子ども連れで良ければ、交流会があれば行ってみたい。

阪神間から意外と車だと近いと思うので、もっとPRすればよいと思います。

黒豆を植えて、豆の取り入れを去年させて頂きましたが、とても大変で、豆１つぶ

１つぶを大切に食べさせて頂きました。

たびたび訪れて、特産品の購入。知り合いに魅力を発信する。

行った所を友達にチラシ・写真で伝えているので、観光のチラシを同封してほし

い。

姫路で宣伝しています。

有機野菜の定期販売。

ハイキング。

住んでいる時にはわからなかったこと、感じることがなかったことをはなれたから

こそ気付けたり、改めて知れたりすることがあるので、皆にとって当たり前になっ

てることが、実はとてもすばらしいことなんだと知ってもらえたらうれしいです。

行事、イベント等、斬新な取組みを積極的に展開してください。

類似都市だけでなく、大阪市の取組みも参考になると思います。

地域住民の皆さんのお困りごと解決。

ふるさと納税。

今回入っていたよりみち旅の冊子を知り合いに配る、etc。

クーポン券を配る。

イベント参加、大勢で何かする。

飲食・買い物の割引券の発行。

広報。
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17　ふるさと住民登録制度について、希望あるいは期待されることはありますか。

ふるさと住民の交流会の実施。

現状の制度内容に十分満足していますが、あえて申し上げるなら、丹波市主催のイ

ベントに優先的に参加できるようにしていただければ尚ありがたいです。

遠くに居ても、もっと丹波とつながっている感じがほしい。

運転しないので蕎麦巡りにいつも昔の同僚の車に同乗させて貰う立場です。折角お

送りいただいたクーポンも余り使い勝手良いとか、お得とか、『このクーポンや企

画があるからわざわざ誘いだって行こう』とはならなかったのは惜しいところで

す。紹介しても飛びつく程のメリットは感じない内容ですよね。各田舎が関係人口

作りに躍起になっている中、施策自体は良い案だと思うが、企画内容を充実させる

必要があるかと。

遠くにいても、丹波を身近に感じたいです。

これからも続けていってほしいです。

将来の移住実現に夢を描けるような制度になってほしい。

飲食を兼ねた交流会。スポーツ大会。

離れても丹波を身近に感じさせてもらっています。帰省のきっかけになるような丹

波のイベント情報を期待します。

ふるさと住民票を持ってるのは嬉しい。九州育ちですが帰る家もなくなって、丹波

が古里みたいです。住民票を持ってる人がいつでも優先的に泊まれるような施設が

あったらいいですね。

昨年柏原町の昔からある和菓子屋さんでクーポンが使えるかどうかを聞いてみたら

存在自体を知らなかった。説明をしたけどふるさと住民登録制度自体も知らなかっ

た。少しでも知っていてほしかったなぁ^_^

いまの制度でとても楽しませてもらっています。

クーポンをもっと配布して欲しい。そして、丹波を訪れる回数を増やしたい。

現在、丹波市を出て大学に通っているが、丹波市がもっと住みやすい都市になり、

また大学や企業に通学通勤できる交通の便の良い年になればぜひ住みたいと思う。

そういう活動をしていただきたい。

特産品を宣伝してほしい。

丹波市を愛している仲間の増加。

丹波市を離れて一人暮らしをしている学生に、丹波市を感じられる贈り物があれば

本当に嬉しいし有難い（丹波新聞や食べ物など）。丹波新聞が送られてきたらとて

も嬉しい。

少子化の進行は加速します。その代替措置としてこの制度は活かされます。

冊子の時代はくまなく読んでいたが、Web配信になってからほとんど見なくなって

しまった。経費的な問題で移行したのは理解できるがアクセスする意欲が湧かない

ので申し訳ない。アクセスしたくなるようメールで工夫していただけないか？
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クーポンもうれしいけど、なかなか丹波に帰れなかったりするから、品物を送って

欲しい。今話題性があるものとか、新しくできた店の紹介とかも込みで、今度買い

に行きたいな！って思えるような情報を欲しい。

市の魅力（人や施設、イベントなど）に関する特集などの定期的な配信。

化石グッズの充足。

規制する時の交通費が高く、帰りづらいので、帰省割なるものを作ってほしい。

丹波市出身の有名な方に会えたら嬉しいです。

優待や観光に行ったときに利用できる特点などがあるとありがたいです。

地元の飲食店のクーポンや、割引券などがあれば帰ってきた時に、友だちや家族と

も行きたい。

利用しやすい何かしらの支援があってほしい。丹波から離れていてもできることを

してほしい。

農業ボランティアなど、素人でも気軽に参加できるように月ごとの開催カレンダー

などがあると、仕事をしてる人も空いた時間に参加できるのではないかと思いま

す。

もっと多くの人に知って欲しい。

可なら同伴者１名、市内観光施設が無料で見ることがてきたら。連れてきて、良さ

が分かれば、ふるさと住民登録をすると思うので。

住民登録している住民同士の交流会、意見交換会など、丹波市魅力の共有会などの

開催を希望。

行くチャンスを作ってほしい。住民の集いで大阪から直通のバスでツアーをつくる

とか。

ネットを活用したつながり。これなら気軽に参加できますので。

ふるさと住民制度はありがたいのですが、今ひとつ、この制度の目的がよく分かっ

ていません。

イベント。

多彩な催し物をして参加者を募集してほしい。

前回参加させてもらった、もちつき＆収穫体験はとても楽しかったです。今後他に

も体験活動があれば家族で参加してみたいです！

何か魅力的なイベントを計画してほしい。

クーポンがわかりにくく、使いにくい。

登録をしている人に、丹波で使えるクーポンを発信し、使用してもらうことで丹波

の活性化に寄与したい。

クーポンの使用期限を延長お願いいたします。行こうとしたときに期限切れでし

た。

適宜に市から種々の情報の提供をしていただけること。それによって、丹波のこと

を思い、つながりがあることを意識させてくれるよい機会ともなっている。｢丹波

ファン｣であることを思い出させてくれるものであり、是非続けて欲しい。

恐竜と友達になりたい。
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私は氷上町出身なので、他の町の事を余り知らない。特色等を知る勉強会やバスで

現地を訪ねる会などあれば参加したい。

パラの帰りに立ち寄れるスポットやスイーツやランチのお店の紹介などが欲しいで

す。

イベント事の情報配信。

ふるさと納税のアピール。

この制度によって、さらに多くの人が丹波市の魅力に気づいて欲しい。

丹波の食べ物また食べたい。

年間を通して体験企画を実施してほしい

古家を処分できない方の取り壊しの費用補助と再利用促進（sdgs）し、逆に移住さ

れる方への家材や木材、建材の提供販売などで、古民家再生の手助け移住促進をす

る。話題性も含め、日本全国の空家問題の先鞭となるのではないかと考えます。そ

ういった新しい視点で、今までにない試みもぜひしてほしい。

今後も見やすい、わかりやすい広報誌つくりをよろしくお願いします。

丹波市を離れていても丹波とのつながりを感じていたい。

イベントなどあるときに教えていただけたら遊びに行きたいと思うので、そのお知

らせなどに期待している。

里帰りの妊婦、母子に支援があり助かりました。今後も引き続き支援・支援の拡大

をしていただけると助かります。

とりあえずは、丹波市とつながっている、という意識を持てていることが嬉しい。

引続き、色んな情報をいただけるとありがたい。

今後もこの制度を続け、将来戻ってきたいと思えるような制度を考えてほしい。

戻ってきた場合、補助金がでるとか。

ずっと続けてもらいたい。

クーポンが使えるところが増えたらいいな、と思う。プレゼントは一回きりなの

で、クーポンや入館料のほかにも丹波とつながりを持てる何かがあれば嬉しい。

図書館の利用カードが作れたら嬉しい。

どんどん増えてほしい。

ファンツアー的なものはいかがでしょうか？関係人口・移住対策として。

これからもこの制度を継続してほしい。

実家の家屋が以前のように宿泊できない場合、利用できる場があればと思う。

さまざまな企画やイベント、ボランティアへの参加に応じてポイントが付与される

カードを発行し、獲得ポイント数により買い物商品券等と交換できるような特典を

設けるなど。

交流会があるといい。

これからは若い人に声かけをして、若い人のふるさと住民登録制度になればいいで

す。

通販でのクーポンがあると嬉しいです。
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丹波の魅力をもっと知りたいです。

今のままで満足しています。

国内だけでなく国外にも拡げて、世界中の人々と町おこしをするグローバルな展開

になれば夢が拡がります。

よりみち旅有難うございます。又、行かなくては…。

今後も継続して運用して欲しい。

移住等。

毎回送っていただくのに、経費もかかっていて申し訳ないと思いつつ、毎回楽しみ

にしているので、続くと嬉しいです。

大いに期待、しかし足の便（貴市内の移動がネック）。

このまま、情報発信を希望します。

バイク乗りということを考えると、特産品やチケットがとてもよろこばれました。

希望は、なにか作れるシートとか？しいたけ作りや畑の貸し出しがたのしそう。

地域の祭事を紹介してほしい。

いまのままで十分です。

ふるさと住民が増えて、多くの人が丹波を訪れ、丹波の良さを知っていただける人

が増えることを期待します。

現状の維持。

今でも楽しんでいます。ありがとうございます。

ふるさと住民に向けた、市の特産品の廉価販売でもあれば助かります。

いつも夫と私の２部送って頂いているので、これからはどちらか一部で大丈夫で

す。（対応済み）

経費もかかることとは思いますが、紙の送付を続けて頂きたいです。

クーポンを通して、いろんな所を利用したいと思います。年２枚配布になるとうれ

しいです。去年の秋の利用期間が短いのは、残念でした。

宍粟市もふるさと住民制度があるが、ネット配信となり、訪問の魅力半減で顔が見

えなくなってきている。

今の状態で良いと思います。パンフレット「道の駅・よりみち旅」は、次回行って

みたいです。

とおいので、なかなか行けません。むっちゃ行きたいけど。

京都から滋賀に住み、日帰り旅行に丹波に伺うので、住民にさせて頂き、毎月きち

んとパンフレットを送って頂き大変感謝しています。昔は山歩きに参加させていた

だくのが楽しみでコロナでもう足がよわり、今は春夏秋冬のいい所の紹介が楽しみ

なのです。

毎年書いていますが、ふるさと住民クーポンを使えるはずの店で使えないと言われ

ることが多々ある。改善してほしい。

封筒・紙（冊子・チラシ）で一年に２～３回発信していただきたいです。
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これからも続けてほしい。毎月広報とチラシありがとうございます。市長の時をか

ける、料理（参考にして作っています）、図書の案内を楽しみによんでいます。令

和５年11月号の表紙は何度見ても楽しい気分になるので、毎日ながめています。令

和６年１月号市長さんの笑顔すてきですネ。

いつも届けていただきありがとうございます。コロナ禍の為、自粛などあり、あま

り思ったほど行け（帰れなく）さみしい感じがします。ふるさとの変化、無変化な

どが楽しみです。

ふるさと住民票の発行が不要かと思います。携帯していないので、クーポン利用が

できませんでした。

今後もわかりやすい見やすい広報をたのしみにしています。おめでたやおくやみの

ページも必ずcheckして、それをきっかけに連絡できることも多く（どうして知っ

たの？とびっくりされますが）助かっています。絶賛子育て中のため、単独での帰

省がむずかしいです。

クーポン事業は、訪問のきっかけづくりにもなります。高齢者にとっては、やはり

紙の媒体が分かりやすい。これまでの取組みのさらに一層の展開を期待していま

す。県内各地訪ねていますが、丹波市が最高と思います。丹波市職員のみなさんの

先進都市の先駆的な調査研究も期待しています。

イベント情報をメールでお知らせしてほしい。

土地や住宅の情報など。

たくさん増えることを期待しています。

公の施設がどんどんなくなっている。
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